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السؤال

هل صح دعاء في رد الضالة أو الصلاة لأجل ردها؟

الإجابة المفصلة

الذي وقفنا عليه في هذا الباب مرفوعا إلى النبي صلى الله عليه وسلم، هو ما رواه الطبراني في “المعجم الكبير”
يمِ حِ دِ الرَّ بْ دِ بْنِ عَ مَّ حَ دُ اللَّهِ بْنُ مُ يْ بَ نَا عُ ثَ دَّ )12 / 340(، وفي “الأوسط” )5 / 43(، وفي “الصغير” )1 / 394(، قال: حَ

، نَ لَا جْ دِ بْنِ عَ مَّ حَ نْ مُ ، عَ نَةَ يْ يَ انُ بْنُ عُ يَ فْ : حدثنا سُ الَ كِّيُّ قَ ادٍ الْمَ بَّ وبَ بْنِ أَبِي عَ قُ عْ نِ ابْنُ يَ مَ حْ دُ الرَّ بْ : حدثنا عَ الَ يُّ قَ قِ رْ الْبَ
، الَّةِ ادَّ الضَّ مَّ رَ : ) اللَّهُ ولُ قُ ، أَنَّهُ كَانَ يَ الَّةِ ي الضَّ لَّمَ فِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ نِ النَّبِيِّ صَ ، عَ رَ مَ نِ ابْنِ عُ ، عَ لَحَ يرِ ‌بْنِ ‌أَفْ ثِ رَ ‌بْنِ ‌كَ مَ نْ ‌عُ عَ

.) لِكَ فَضْ ائِكَ وَ طَ نْ عَ ا مِ نَّهَ إِ ، فَ انِكَ لْطَ سُ تِكَ وَ زَّ ي بِعِ الَّتِ لَيَّ ضَ دْ عَ دُ ، ارْ لَةِ لَا نَ الضَّ ي مِ دِ ، أَنْتَ تَهْ لَةِ لَا ي الضَّ ادِ هَ وَ

لَا ، وَ وبَ قُ عْ نِ بْنُ يَ مَ حْ دُ الرَّ بْ : عَ دَ بِهِ رَّ فَ ، تَ نَةَ يْ يَ نَ إِلَّا ابْنُ عُ لَا جْ دِ بْنِ عَ مَّ حَ نْ مُ يثَ عَ دِ ا الْحَ ذَ وِ هَ رْ ثم قال الطبراني: ” لَمْ يَ
نَادِ ” انتهى. لْإِسْ ا ا ذَ رَ إِلَّا بِهَ مَ نِ ابْنِ عُ يثُ عَ دِ ا الْحَ ذَ ى هَ وَ رْ يُ

وقال الهيثمي رحمه الله تعالى:

” رواه الطبراني في الثلاثة، وفيه ‌عبد الرحمن بن ‌يعقوب ‌بن ‌أبي ‌عباد المكي ولم أعرفه، وبقية رجاله ثقات ” انتهى.
“مجمع الزوائد” )10 / 133(.

فهذا الحديث: لا يصح مرفوعا، خاصة وأن عبد الرحمن هذا قد خالفه الإمام علي بن المديني فرواه عن سفيان
نِ بْنُ سَ أَنَا أَبُو الْحَ موقوفا من كلام ابن عمر رضي الله عنه، كما عند البيهقي في “الدعوات الكبير” )2 / 187(، قال: أَنْبَ

دِ بْ لِيُّ بْنُ عَ نَا عَ ثَ دَّ ، حَ اءُ ذَّ نِ الْحَ يْ سَ دُ بْنُ الْحُ مَ رٍ أَحْ فَ عْ نَا أَبُو جَ رَ بَ ، أَخْ دَ مَ رُ بْنُ أَحْ ا، أخبرنا بِشْ ، بِهَ انِيُّ جَ رَ هْ وفِ الْمِ رُ عْ أَبِي الْمَ
لَّ ا أَضَ لِ إِذَ جُ ولُ لِلرَّ قُ رَ يَ مَ : كَانَ ابْنُ عُ الَ ، قَ لَحَ يرِ ‌بْنِ ‌أَفْ ثِ رَ ‌بْنِ ‌كَ مَ نْ ‌عُ ، عَ نَ لَا جْ نِ ابْنِ عَ ، عَ انُ يَ فْ نَا سُ ثَ دَّ ، حَ ينِيِّ دِ اللَّهِ الْمَ

ائِكَ طَ نْ عَ انِكَ مِ لْطَ سُ تِكَ وَ رَ دْ ي بِقُ الَّتِ لَيَّ ضَ دَّ عَ ، رُ لَةِ لَا نَ الضَّ ي مِ دِ ، تَهْ الَّةِ يَ الضَّ ادِ ، هَ الَّةِ بَّ الضَّ مَّ رَ : ) اللَّهُ لِ ئًا: قُ يْ شَ
لِكَ (. فَضْ وَ

وقد ورد من طريق أبي خالد الأحمر سليمان بن حيان عن ابن عجلان، فخالف سفيان بزيادة ذكر الوضوء والصلاة.

الِدٍ كما عند ابن أبي شيبة في “المصنف” )16 / 319(، والبيهقي في “الدعوات الكبير” )2 / 187 — 188(: عن أَبي خَ
لِّي صَ يُ أُ وَ ضَّ وَ تَ الَّةِ : يَ ي الضَّ ؛ فِ رَ مَ نِ ابْنِ عُ ، عَ لَحَ يرِ بْنِ أَفْ ثِ رَ بْنِ كَ مَ نْ عُ ، عَ لانَ جْ نِ ابْنِ عَ ، عَ انَ يَّ ان بْن حَ مَ لَيْ ر سُ مَ الأَحْ
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نْ ا مِ نَّهَ إِ ، فَ انِكَ لْطَ سُ تِكَ وَ زَّ ي بِعِ الَّتِ لَيَّ ضَ دْ عَ دُ ، ارْ الَّةِ ادَّ الضَّ رَ ، وَ الِ يَ الضَّ ادِ ا هَ مِ اللهِ يَ : ” بِسْ ولُ قُ يَ دُ وَ هَّ شَ تَ يَ نِ وَ يْ تَ عَ كْ رَ
لِك “. فَضْ اكَ وَ ايَ طَ عَ

ن ” انتهى. سَ وَ حَ هُ وفٌ وَ قُ وْ ا مَ ذَ ثم قال البيهقي: ” هَ

ه الحافظ ابن حجر في “طبقات المدلسين” )ص 44(، في لكن في إسناده ابن عجلان قد وصف بالتدليس، وقد عدّ
المرتبة الثالثة؛ وهم من أكثروا منه واختلف في حكمهم.

والراوي عن ابن عمر وهو عمر بن كثير بن أفلح، لم يثبت له سماع من الصحابة، وإنما الثابت سماعه عن التابعين،
ا. فالظاهر أن في هذا الإسناد انقطاعً

قال الحافظ ابن حجر رحمه الله تعالى:

” عمر بن كثير بن أفلح المدني، مولى أبي أيوب الأنصاري.

روى عن: كعب بن مالك، وابن عمر، وسفينة، ونافع مولى أبي قتادة، وابن سفينة، ومحمد وعمارة بن عمرو بن حزم،
وعبيد سنوطا. وعنه: يحيى وسعد ابنا سعيد الأنصاري، وابن عون.

قال النسائي: ثقة.

وذكره ابن حبان في “الثقات”.

قلت: وكأنه لم يصح عنده لقيه للصحابة فأخر ذكره في أتباع التابعين ” انتهى. “تهذيب التهذيب” )3 / 249(.

فالحاصل؛ أنه لم ترد سنة ثابتة عن النبي صلى الله عليه وسلم بصيغة وهيئة معينة للدعاء برد الضالة ، وإنما
للمسلم أن يدعو بأي صيغة شاء وتيسرت له، وإن دعا بهذا الدعاء الوارد عن ابن عمر رضي الله عنهما فهو حسن .

وإن تحرى الدعاء في السجود في الصلاة أو عقب التشهد فهو أمر مشروع، لكن لا يظهر أن يصلي صلاة خاصة
لأجل ذلك.

وينظر للفائدة: “تبييض الصحيفة” للشيخ محمد عمرو عبد اللطيف، رحمه الله )172-2/167(.

والله أعلم.
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